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何 邦 军 同 志 

在工会助力脱贫攻坚“点亮工程、甜蜜产业”

现场推进会上的讲话 

2019 年 3 月 20 日 

（根据现场讲话录音整理） 

 

非常荣幸参加全市工会系统“点亮工程、甜蜜产业”助力脱

贫攻坚现场推进会，听了达彦同志的工作总结和工作安排，听了

有关县工会主席的发言，我吸收了很多的养分、受到了很多的教
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育，也得到了很大的启发。市工会在全市工会系统开展“点亮工

程、甜蜜产业”助力脱贫攻坚的活动，我个人认为，这是一项群

团组织助力脱贫攻坚的创举。点亮工程，点亮的是贫困山区的天

空，点亮的是贫困人口的心灵。甜蜜产业，付出的甜蜜的爱心，

经营的是甜蜜的事业，售出的是甜蜜的产品，收获的是甜蜜的喜

悦。可以说工会系统以“点亮工程、甜蜜产业”为主体的工作，

已经取得了丰硕的成果。通过刚才达彦同志的工作报告，我感觉

到至少有以下几点：第一点，在 168 个深度贫困村全部建立起了

工会组织，工会组织的活动全部开展起来。第二点，全市工会系

统包抓的 12 个深度贫困村的路灯全部安装到位。第三点，工会

系统的“甜蜜产业”有了初步的规模，已经有 2000 多箱，今年

还要再发展 4000 箱，产业的规模效应逐步发挥作用。第四点，

职工书屋建设效果明显。第五点，充分发挥了劳模带头作用，比

如刚才大家发言当中提到了：岚皋的王三翠，紫阳的邱红英，平

利的洪善存、屈孝余、田珍等，我们都不陌生，他们都在脱贫攻

坚的战线上发挥着非常重要的作用。作为市政府负责脱贫攻坚工

作的副市长，无论是站在工作的角度，还是站在个人的角度，我

都要向全市工会系统全力投入脱贫攻坚、全力助推脱贫攻坚表示

衷心的感谢。 

下面，我简要和大家沟通三个方面的工作： 

第一，一定要认清安康脱贫攻坚面临的严峻形势 

前两天，省政协副主席、省扶贫办主任王卫华同志来安康调
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研，汉滨区委、区政府主要领导当面汇报工作时，卫华主席就指

出：陕西脱贫攻坚能不能攻下，看安康；安康脱贫攻坚能不能攻

下，看汉滨。安康的脱贫攻坚形势非常严峻，一方面，省上认为

安康的脱贫攻坚工作引领全省，出了经验、出了成绩，考核也一

直位居前列。另一方面，我们的任务在全省、全国的比重也越来

越大。从任务上讲，2016 年我刚分管脱贫攻坚工作时，安康的贫

困人口占全省的 20.4%，2017 年占 22.4%，2018 年占 25%，今年

已经达到了 41%。目前，全省有五个地市完成了县级摘帽，只剩

陕南三市和榆林、渭南。全省 11 个深度贫困县，我市有 4 个，

但深度贫困人口是全省的二分之一。我们一个汉滨区的任务就是

关中脱贫任务的总和。从时限来看，按照脱贫退出的任务计划和

考核验收刚性要求，6 月底以前，要完成所有基础设施和公共服

务项目建设，8月底以前，要做好迎考迎验工作，10 月底就要梯

次启动“户脱贫、村退出、县摘帽”工作，在此期间，还要做好

中央脱贫攻坚专项巡视反馈问题整改工作。我们一定要算清时间

账，今天是 3 月 20 日，6月、8 月、10 月三个节点，我们要完成

41%贫困人口、9 个县的任务。可以说，2019 年是真正意义上的

“坚中之坚”，一定要全力以赴，咬牙攻坚。 

第二，打赢这场硬仗，我们要重点抓什么？ 

脱贫攻坚的工作是一项系统工程，涵盖方方面面，任何一点

都不能马虎，但是主要矛盾和我们现在要做的事，关键在哪？重

心在哪？主要有四点： 
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一是按任务按标准退出问题一是按任务按标准退出问题一是按任务按标准退出问题一是按任务按标准退出问题。。。。任务是 9县摘帽，是省上下达

的脱贫退出村、户、人的数量；标准就是“577”。任务和标准，

哪一项都得完成，哪一个都不能少，都得如期完成。所以，咬定

任务、咬定标准这是第一件事。任务完不成、标准达不到，那就

是把政治任务当儿戏。总书记已经向全世界、向全国作了庄重承

诺，到 2020 年要实现全面脱贫。谁也不能在脱贫攻坚这件事情

上掉链子，任何一个县、镇、村，都不得在脱贫攻坚这件政治任

务上影响全党、全国的大局。 

二是脱贫攻坚各方面问题的整改工作二是脱贫攻坚各方面问题的整改工作二是脱贫攻坚各方面问题的整改工作二是脱贫攻坚各方面问题的整改工作。。。。现在，我们拿到手上

整改的核心是中央专项巡视反馈的问题，有五个方面、十二个具

体问题，这些问题大多是共性问题，也就是县县都存在的问题。

除了共性问题之外，为了高质量完成任务，我们又在全市范围内

开展了扶贫资金全口径监管、扶贫项目审计全覆盖、大排查大整

改“回头看”等，自己再认认真真的自查梳理一遍，看工作还有

哪些短板、弱项，在 6 月底、8月底，最迟 10 月底以前全部补回

来。不能在验收退出时有短板、有弱项，不能出现已经反馈问题

没有整改到位的情况，否则，就不是整改和简单追责的问题。过

去出了问题，还可以说迎头赶上，今年不可能再有二次整改的时

间。 

三是预防扶贫领域的各种风险三是预防扶贫领域的各种风险三是预防扶贫领域的各种风险三是预防扶贫领域的各种风险。。。。最近在岚皋召开全市扶贫资

金全口径监管现场会的时候，我总结了十二个风险，包括违反政

治纪律、政治规矩的风险，廉政风险，安全风险，返贫风险，信
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访风险，舆论风险等。最近我又专门写了一篇文章，已经给各县

区指挥部发下去了。现在脱贫攻坚的检查验收，最怕突然出现这

样那样的风险，群体性上访、重大负面舆情、干部作风等等，有

关问题还经常交织在一起。在检查验收的关键阶段，一个县、一

个镇、一个村突然冒出这样的问题，那可是要“一票否决”的。

这些风险问题，大家要时刻睁大眼睛紧盯，任何舆情和任何群众

不满意的信访问题，特别是群体性上访问题，一定要第一时间解

决好，不要把意见变成上访，再把上访变成舆情。这一方面，千

万不敢马虎。 

四是做出特色四是做出特色四是做出特色四是做出特色、、、、做出亮点做出亮点做出亮点做出亮点。。。。支部+X+贫困户、金融扶贫、社

区工厂、毛绒玩具和精神扶贫等很多工作亮点，在全国、全省都

创出了经验。最近这两个周，我又连续在七个县区调研脱贫攻坚，

除了这些工作以外，很多县区都创出了新的亮点。比如，汉滨的

产业扶贫+集体经济发展模式；比如今天上午在汉阴看到城关镇

中坝村千亩产业基地，这个计划如果能如期实现的话，将成为安

康规模最大的农业园区；汉阴供水的产权改革和智能化问题，这

可能在全市农村供水方面是引领，甚至智能化的问题已经超过了

中心城市和很多县城供水、供电的服务质量。还有汉阴蒲溪镇敬

老院“医养结合”的方式，把扶贫兜底和民政供养相结合，汉滨

区也在这样做，我们的社会无论发展的什么程度，永远都有一批

弱势群体需要社会兜底，不是说脱贫攻坚结束，这种相对贫困就

消失了。采用这种集中供养方式，我们的建设、房屋、管理、医
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疗才可以统筹，才可以持续有效发挥作用，这避免了零散建设、

松散管理和模糊的产权所带来“年年盖新房”的问题，而且只有

这样做，这些最弱势的群体才能在生活、医疗，甚至临终关怀得

到照看。这些亮点都是和脱贫攻坚相关的，都是和未来的乡村振

兴相关联的，一定要把它培育好、总结好、宣传好、推广好，既

成为我们自己的工作亮点，也要成为我们脱贫攻坚的先进经验。 

好经验、好做法一定要大力推广，包括我们正在开的这个会

议，我要给伦宝主任、给大家检讨，我是管脱贫攻坚的，但是不

参加今天的会议，我对这个活动知之甚少，参加了这个会，我才

详细了解什么叫“点亮工程”？什么叫“甜蜜产业”？这是一个

创举，体现出了群团组织切入脱贫攻坚非常鲜明的特色，是非常

有益的经验，大家可以认真的、很好的总结，既在实践中推广，

也在舆论导向上扩大宣传。工会系统自己要这么做，宣传部门要

这么做，脱贫攻坚指挥部也要这么做。 

第三，助力脱贫攻坚，群团组织干什么？ 

脱贫攻坚有“577”标准，但除了“577”之外，脱贫攻坚还

有大量的工作要做，方方面面的力量都能够参与进来。开展帮扶

一定要和我们的职能作用紧密结合，不是什么事情都要干，不能

“眉毛胡子一把抓”，抓全面那是乡镇党委、政府的事情，我们

的帮扶要紧咬脱贫攻坚，既要能够促进脱贫，又要与群团组织的

职能优势相结合。我认为有三点： 

一是产业就业一是产业就业一是产业就业一是产业就业。。。。脱贫攻坚的很多工作，比如水电路的建设、
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房子的建设，在脱贫攻坚期间就是一次性投入，不需要帮扶单位

耗费大量精力，都有政策、有主体。兜底问题，也是靠政策。但

是，要实现增收致富、实现脱贫、实现不返贫，以及未来的乡村

振兴，必须依靠产业就业。只有产业就业，才能解决农民的收入

问题，才能脱贫，才能稳定脱贫，才能不返贫，才能乡村振兴，

这是一个永续发展的问题。大家的“甜蜜产业”就是围绕就地、

就近，围绕土地，围绕资源。安康的农民收入构成，30%是以土

地为核心的产业收入，60%是外出务工收入，10%是国家补贴性收

入。在产业上怎么让农民获得更多的收入，在就业上让农民获得

更多的务工收入，这是我们要长期关注并永续推进的事。无论哪

一个帮扶单位，下去之后都要把产业帮助农民发展好，把就业帮

助农民解决好。使他的收入增长，这才是脱贫攻坚主要矛盾的主

要方面，要帮好这一点。“甜蜜产业”就很好的解决了这一点，

包括刚才达彦同志总结的，我们的生态资源是最适合“甜蜜产业”

的，而且，我们的生态会越来越好。“甜蜜产业”还能够改善生

态环境的产业链。蜂蜜不光是甜，其营养价值是全方位、多角度

的，改善人的营养水平，这也是非常好的产品。工会组织很多劳

模都是企业家，既能够链接农村的产业，也能够链接城市的发展，

范围横跨一二三产业，联系龙头企业，通过这些劳模和企业来发

展产业、安排农村人口就业，工会组织有着特殊的群团优势。 

二是解决技能二是解决技能二是解决技能二是解决技能。。。。现在的农民和过去的农民有质的区别，前几

天，我在安康城区调研市场建设，就强调现在建市场一定不能再
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建过去的三级市场，建低档次的农贸市场，不能再围绕千家万户

的生产，解决“提篮小卖”“手推车进城”的问题。农业产业已

经发生了变化，现在的农业是规模经营、规模效应，城市的市场

必然会向超市方向走。反过来说，在农村围绕土地继续当农民，

只有当专业化农民，才能够“最低投入、最高产出”，这就是要

专注于干一件事，一生只干一件事，最终就是专家；即便把土地

流转给龙头企业，再到企业务工，也要专业化。外出的务工人员，

获得最高收入的途径，没有其他办法，关键还是在技能。国家统

计局发布的数据，2016 年，全国务工人员人均工资是 39300 元，

到 2018 年，全国务工收入人均已经达到了 44500 元。2016 年，

我说 39300 的时候，紫阳外出务工当修脚师，平均工资是 55000，

修脚培训短了一个月，长了三个月，小学、初中文化都可以，掌

握了技能之后就有了稳定收入，没有技能不仅没有高收入，也无

法稳定就业。所以，通过培训给农民技能，是我们在脱贫攻坚当

中提高农民收入最好、最有效的措施。无论是围绕土地当农民，

还是外出务工当产业工人，都要提升技能。 

三是思想教育三是思想教育三是思想教育三是思想教育。。。。安康产生了扶贫扶志的全国经验，但是，等

靠要的问题，争当贫困户、贫困村的问题并没有彻底解决。一方

面，我们的扶贫政策非常好，给农民的很多。另一方面，正因为

给的很多，前后有落差，政策落差带来心理落差，心理落差带来

不满意。这样的问题，一定程度上是政策落差导致的，也有农村

确实存在好吃懒做问题的客观因素。我们要认识到，脱贫的主体
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不是政府，而是贫困户自己。永续脱贫，只有自力更生、发挥内

力，才能解决“根治贫困”的问题。除了要政府兜底的，必须要

自力更生。政策带来的矛盾，政府要想办法解决，但脱贫攻坚当

中，一定要解决好农民的思想问题，让等靠要变成自力更生。刚

才，达彦举社区工厂的例子，农民变市民，农民变工人，过去的

自由散漫要变成现在的 8 小时工作制，要变成有组织、有纪律，

就是我们要关注的工作。调研中，有企业负责人就给我说，希望

政府帮忙做一件事“要让农民励志，让他们守纪律”。这种转变

需要一个过程，但这个过程得有人引导、得有人规范。比如我们

说入住率低，个别群众不愿意从山上搬下来的问题。既有依赖土

地的因素，也有晚辈和长辈关系不协调，不愿意住在一起的问题，

这就说明，尊老爱幼、孝老敬亲的工作还要做。再比如怎么样把

政策在扶贫当中原原本本的教给农民，让他们理解政策，增加满

意度的问题，这也是我们要做的。群团组织参与、助力脱贫攻坚

工作，重点是做好以上三点工作，不要大包大揽、什么都做，要

集中精力体现群团组织的长处，在这个过程当中，工会组织也能

够同步发展壮大起来。 

总体上讲，安康的脱贫攻坚一方面取得了显著的成绩，另一

方面还有艰巨的任务需要我们聚力、攻克，我们依然真诚的希望

群团组织和一线的干部群众站在一起、攻坚克难，完成安康的脱

贫攻坚任务，在完成任务的过程当中，强化工会组织建设。谢谢

大家！ 



 
—  10  — 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  主送：各县区人民政府，市政府各工作部门、直属机构。                             

抄送：市委办公室，市人大常委会办公室，市政协办公室，安康军分区。 

     市监委，市中级法院、检察院，各人民团体，各新闻单位。 

       中、省驻安各单位。                                           


